

DOI : 10.18572/1812-3929-2019-9-64-69

Новый раунд борьбы с экстремизмом: уголовная ответственность за распространение запрещенных материалов в информационно- телекоммуникационной сети «Интернет»



ШЕСТАЛО СЕРГЕЙ СТАНИСЛАВОВИЧ,
помощник судьи Арбитражного суда Самарской области

✉ schestalo@ya.ru

Шестало С.С.

Новый раунд борьбы с экстремизмом: уголовная ответственность за распространение запрещенных материалов в информационно-телекоммуникационной сети «Интернет»

Настоящее исследование посвящено анализу новых разъяснений Верховного Суда Российской Федерации, изложенных в Постановлении № 32 от 20 сентября 2018 г., в совокупности с общими положениями ст. 282 Уголовного кодекса Российской Федерации на примере распространения запрещенной информации, направленной на возбуждение ненависти либо вражды, а равно унижение человеческого достоинства с использованием информационно-телекоммуникационной сети «Интернет». Мы рассмотрим актуальные правовые вопросы установления уголовной ответственности за распространение таких сведений с точки зрения современных технических возможностей отдельного информационного ресурса, а также проанализируем умысел либо его отсутствие у лица, распространившего такой материал. Также предложим полноценное толкование терминов, легальное определение которых в настоящий момент отсутствует в правоприменительной практике, и рассмотрим правовые проблемы, возникающие в ходе установления обстоятельств виновности лица в рамках предварительного и судебного следствия.

Ключевые слова: информация, экстремизм, возбуждение ненависти или вражды, сеть «Интернет», уголовная ответственность, repost, распространение, умысел, информационный ресурс.

Shestalo Sergey S., Assistant Judge of the Commercial Court of the Samara Region

The New Round of Extremism Combating: Criminal Liability for Distribution of Prohibited Files on the Internet Information and Telecommunications Network

This study is devoted to the analysis of new explanations of the Supreme Court of the Russian Federation, set out in Decree No. 32 of 2018, September, 21 in conjunction with the general provisions of Article 282 of the Criminal Code of the Russian Federation on the example of the dissemination of prohibited information aimed at inciting hatred or enmity, and equally the humiliation of human dignity using the information and telecommunications network “Internet”. We will consider topical legal issues of criminal responsibility for the dissemination of such information from the point of view of modern technical capabilities of a separate information resource, as well as analyze the intent or lack thereof of the person who distributed such material. We will also offer a full-fledged interpretation of terms, the legal definition of which is currently absent in law-enforcement practice, and consider the legal problems arising in determining the circumstances of a person’s guilt during a preliminary and judicial investigation.

Keywords: information, extremism, incitement of hatred or enmity, Internet network, criminal responsibility, repost, dissemination, intent, information resource.